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ВРЕМЯ  НОВОСТЕЙ
Воронежская область

Мы уже месяц ждем
вашу внезапную

проверку

В прошлом номере газеты читатели познакомились с инфор8
мацией о пресс8конференции начальника Главного управ8
ления здравоохранения области Е.В. Мезенцева. Евгений
Васильевич привел данные об успешной работе воронежс8
кой медицины в прошлом году и с оптимизмом заявил о том,
что реализация национального проекта «Здравоохранение»
позволит добиться ещё больших успехов. Хорошо, когда
руководитель уверен в правильности выбранного пути. Но
еще лучше, когда эта уверенность держится не только на
благих намерениях.

� Почему не скажете на коллегии, что не верите в пользу вра�
чей общей практики? – спрашиваю главного врача ЦРБ во время
нашего откровенно острого разговора о проблемах воронежской
медицины.

� О чем вы говорите, – смотрит на меня как на ребенка собесед�
ник,� с вами я могу говорить откровенно, а после такого выступле�
ния на коллегии меня сразу же попросят «по�собственному».

(Окончание на 28й стр.)

Инфаркт йодом
не вылечишь
Полемические заметки
о нездоровом  обществе
и «больном» здравоохранении

Заводы – аграриям

 Кроме того, ими был произведен боль�
шой ассортимент запасных частей и выпол�
нен широкий спектр услуг по ремонту техни�
ки для агропромышленного комплекса. Во�

ронежскими промышленниками, в частно�
сти, выпускаются различные модификации
зерноочистительных машин (ОАО «Воронеж�
сельмаш», ЗАО «Техника�сервис», ОАО «Зер�

ноочистка»), агрегаты для обработки почвы
(ЗАО «АКВА�СВАР»), оборудование для живот�
новодства и перерабатывающих отраслей
(ОАО «ЭЛМЗ», ОАО «Митрофановский ремон�
тно�механический завод � Промавторемонт»)
и т.д. Объемы продукции машиностроения для
АПК, реализованной промышленными пред�
приятиями области, увеличились в 2005 году
(в сравнении с 2004 годом) на 18%. Как от�
мечают специалисты, улучшилось и качество
этой продукции.

Игорь НЕЧУГОВСКИЙ.

СЕЛЬСКОЕ  ХОЗЯЙСТВО

«Маяк» стал «фабрикой звезд»

За последние годы ни одна
ферма в районе не только не
уменьшила поголовье коров, но
и интенсивно наращивала его,
понимая выгоды «большого мо�
лока». Сейчас численность рай�

Лискинский район – один из немногих в области, где живот8
новодство убедительно доказало свое право называться
стратегической отраслью. Сегодня лискинские доярки еже8
суточно надаивают более 86 тонн молока – 14 процентов
областных объемов, а хозяйства каждый месяц получают от
его реализации свыше 3 миллионов рублей.

онного дойного стада достигла
10743 коровы. Лискинские спе�
циалисты скупали молодняк для
пополнения своих ферм у без�
думно разваливающихся хо�
зяйств области. Но, как извест�

но, «каково семя – таково и пле�
мя». Улучшить качество районно�
го дойного племени взялось зна�
менитое ОАО «Маяк» � второе
сельхозпредприятие района, по�
лучившее недавно вслед за ООО
«Ермоловское» официальный
статус племенного завода. Выра�
щенные здесь рекордсменки
красно�пестрой породы дают
даже в морозные сутки по 11,9
килограмма молока, а ермолов�
ские «немки» и того больше – 13

килограммов. Эти две «фабрики
молочных звезд» и станут отны�
не основными поставщиками
для районных ферм высокопро�
дуктивного молодняка. Заявки
на «выпускниц» лискинских
«звездных фабрик» поспешили
сделать и хозяйства Московс�
кой, Липецкой, Белгородской и
Тамбовской областей.

Николай КАРДАШОВ,
соб.корр. «Коммуны».

г.Лиски.

Более семидесяти наименований сельскохозяйственной техники и оборудова8
ния для отраслей животноводства и переработки, для проведения весенне8поле8
вых и уборочных работ было выпущено в прошлом году на семнадцати промыш8
ленных предприятиях области.

Во всей
красе
предстали на сцене театра оперы
и балета участники фестиваля
имени Марии Мордасовой

� У меня слов нет, до чего же они хорошо поют! –
восклицает за кулисами театра Заслуженная артистка
России (а по сути – народная) солистка Воронежского
хора Лидия Струкова. – Ну, молодцы, бабушки�старуш�
ки, песенницы�додельницы!

А говорит она об ансамблях «Крестьянка» из Русской
Тростянки Острогожского района, «Старинушка» из села
Новоживотинное Рамонского района, «Донские родни�
ки» из Русской Буйловки Павловского района.

� Мария Николаевна Мордасова к нам со своими
песнями приезжала, � рассказывает Анна Ивановна
Свирина, старейшина «Донских родников». – Было это
в шестидесятые годы. Помню, прямо в поле механиза�
торы соорудили деревянную сцену, вышел в полном
составе Воронежский хор, а впереди – Мордасова. А
после концерта пошла Мария Николаевна по домам,
записывала местные частушки, припевки. Так что в ее
репертуаре были и наши песни.

(Окончание на 38й стр.)

ГОД  КУЛЬТУРЫ

Областной фестивальОбластной фестивальОбластной фестивальОбластной фестивальОбластной фестиваль
народной песнинародной песнинародной песнинародной песнинародной песни

и частушкии частушкии частушкии частушкии частушки

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня днемсегодня днемсегодня днемсегодня днемсегодня днем
по областипо областипо областипо областипо области переменная облачность, преимущественно без осад�
ков.; ветер северо�западный, умеренный; температура минусминусминусминусминус
19�24.19�24.19�24.19�24.19�24.

8 февраля8 февраля8 февраля8 февраля8 февраля по области – переменная облачность, преимуще�
ственно без осадков; ветер юго�восточный, слабый; температу�
ра ночью минус 22�27,минус 22�27,минус 22�27,минус 22�27,минус 22�27, при прояснениях до минус 33,до минус 33,до минус 33,до минус 33,до минус 33, днем ми�ми�ми�ми�ми�
нус 15�20.нус 15�20.нус 15�20.нус 15�20.нус 15�20.

9 февраля9 февраля9 февраля9 февраля9 февраля по области – переменная облачность, преимуще�
ственно без осадков; ветер юго�восточный, умеренный; темпе�
ратура ночью минус 18�23, минус 18�23, минус 18�23, минус 18�23, минус 18�23, при прояснениях до минус 29,до минус 29,до минус 29,до минус 29,до минус 29,  днем
минус 10�15.минус 10�15.минус 10�15.минус 10�15.минус 10�15.
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В архиве отдела записи ак8
тов гражданского состоя8
ния Воробьевского района
наводили порядок. Рас8
сматривали, перекладыва8
ли и приводили в систему
имеющиеся документы.
Неожиданно для самих
себя в старых бумагах на8
шли настоящие сокровища.

Это до двухсот метрических
церковных книг из храмов, ко�
торые помнят разве что старо�
жилы. Это аккуратно заполнен�
ные обычно каллиграфическим
почерком тетради, которые
вели священники Воскресенс�
кой и Иерусалимской церквей
Воробьевки, Смоленской в
Первом Никольском, Сретенс�
кой во Втором Никольском,
Рождество�Богородицкой в
Третьем Никольском и других
окрестных селах.

Известно, что в дореволю�
ционной России службу нынеш�
них ЗАГСов несли приходские
священнослужители. Ибо в
православном сельском храме
крестили новорожденных, вен�
чали молодоженов, отпевали,
провожая в последний путь,
умерших. При свершении обря�
да делалась соответствующая
запись на страницах метричес�
кой церковной книги, которая
являлась, по сути, историчес�
кой и статистической летопи�
сью села.

…Первого января «у одно�

Сокровища
из... кладовки

дворца Ивана Андреева сына
Стеганцева от жены его Гли�
керии Матфеевой родился
сын Сергий». Тут же указаны
крестные родители.

Свадьба завизирована �
«обручение и браковенчание
совершил священник Григо�
рий Серебрянский с причет�
никами своими».

Указана причина кончины
человека � «натурально», то
есть естественной смертью,
от болезни «чахотка».

1812�м годом помечена
самая старинная книга в бес�
ценной находке. Почему «бес�
ценной», догадаться нетрудно.
Церковные документы откры�
вают историю жизни наших
предков, помогут нам стать
Иванами, помнящими свое
родство.

Петр ЧАЛЫЙ.

Когда победа греет
Разумеется, погода изрядно потрепала организато�

рам нервы. А всероссийская гонка, крупнейшая лыж�
ная гонка в мире, на которую в этому году заявилось
почти полмиллиона участников, понесла определенные
потери.  По сообщениям информационных агентств, из�
за сильных морозов гонку «Лыжни России» перенесли
на неделю в Санкт�Петербурге и Казани, под вопросом
оказался праздник в Великом Новгороде и Псковской
губернии. В воронежских спортивных кругах говорили,
что  столица Черноземья будет стоять до последнего: зря
что ли местный «министр спорта» Павел Брязгунов � вице�
президент Федерации лыжных гонок России. И все же
опустись столбик термометра ниже 20 градусов моро�
за, гонку пришлось бы отменить – согласно российским
правилам и требованию здравого смысла.

За два дня до гонки, на заседании расширенной кол�
легии областного спортуправления, на котором присут�
ствовали председатели спорткомитетов и заместители
глав почти всех сельских районов, Брязгунов заявил с
трибуны: «Синоптики прогнозируют до минус 20, я обе�
щаю минус 17!». Поразительное дело, но уже к 10 часам
утра в Северном микрорайоне его прогноз оправдался!

5200 любителей лыжных гонок и просто поклонни�
ков спортивного образа жизни, от 7�леток до 80�лет�
них, от спортсменов элитного класса до простых люби�
телей здорового отдыха. В том числе 195 коллективов
и среди них – 28 семей. Таковы официальные цифры,
предоставленные оргкомитетом соревнований. В про�
шлом году заказывали 3,5 тысячи номеров и фирмен�
ных шапочек. В нынешнем не хватило 5 тысяч!

Первопроходцами вновь стали VIP�персоны, первы�
ми бежавшие символическую дистанцию в 2006 мет�
ров. VIP�участников набралось более шестидесяти �
представители штаба 20�й армии и Воронежской епар�
хии, главы районов, руководители предприятий чинов�
ники и депутаты.

(Окончание на 48й стр.)

«Лыжня России – 2006»: несмотря на сильные морозы, в воскресенье на старт вышли тысячи воронежцев
В отличие от некоторых городов России, где мо8
розы заставили отменить гонку, в Воронеже гран8
диозный  лыжный праздник с блеском состоялся.

Главе администрации нижнедевицкого села
Нижнее Турово Владимиру Борисову удалось
обойти марафонца со стажем Павла Брязгуно�
ва. Третью ступень пьедестала занял начфиз
20�й армии подполковник Алексей Петров. «Лавина» на воронежском стадионе «Олимпик»: 5200 участников!

Троллейбус «повис» в воздухе

Но начнем все по порядку, с неболь�
шой предыстории вопроса, что, так ска�
зать, было. В 2003 году администрация
города Воронежа  изъяла из МУП ПО
«Воронежгорэлектротранс» имущество
и передала его в другое муниципальное
предприятие «Воронежпассажиртранс».
13 октября 2004 года предприятие при�
знано несостоятельным, то есть банкро�

том, и в отношении его открыто конкур�
сное производство. Назначенный кон�
курсным управляющим Вячеслав Ряб�
цев действия по изъятию имущества счи�
тает незаконными и направляет в суд
исковое заявление. В итоге Арбитраж�
ный суд признает действия горадминис�
трации незаконными.

� В конце ноября прошлого года было

возбуждено исполнительное производ�
ство, которое не завершено до настоя�
щего времени, � рассказывает Олег Тел�
ков, старший прокурор отдела управле�
ния по надзору за соблюдением законо�
дательства прокуратуры Воронежской
области. – Получается, что имущество,
продолжая находиться на балансе горо�
да, выставляется на торги не обладаю�
щим им конкурсным управляющим.

Арбитражным судом по заявлению
администрации города приняты обеспе�
чительные меры в части запрета прове�
дения торгов в форме аукциона по про�
даже имущества ГЭТ. Но, тем не менее,
несмотря на принятые обеспечительные
меры, торги были организованы.

Второго февраля по факту неиспол�
нения решения суда в отношении Вячес�
лава Романовича, директора ООО
«Центр проведения аукционов», было
возбуждено уголовное дело по призна�
кам преступления, предусмотренного
статьей 315 УК РФ � «Неисполнение при�
говора суда, решения или иного судеб�
ного акта». В целях недопущения нару�
шений законности при заключении до�
говора купли�продажи имущества
«ВГЭТ» прокуратурой области объявле�
но предостережение его конкурсному
управляющему. В настоящий момент
ведутся следственные действия в рам�
ках уголовного дела.

Собственником имущества ГЭТ фак�

тически по�прежнему остается город, ру�
ководит предприятием все тот же Ряб�
цев. Кто перетянет на себя одеяло, по�
кажет время. Но, чтобы доказать свою
правоту, администрация города должна
обжаловать свои действия в Высшем
арбитражном суде, а конкурсному уп�
равляющему необходимо доказать, что
он имеет право использовать это иму�
щество и соответственно выставлять на
торги. Понятно, что простому пассажиру
от этих разбирательств ни холодно, ни
жарко. Но пока не закончатся эти судеб�
ные разбирательства, вопрос наших чи�
тателей, что будет с электротранспортом
Воронежа, повисает в воздухе.

Галина РОХМИН.

Об аукционе «с эвакуацией» по распродаже имущества муниципального
электротранспорта города Воронежа «Коммуна» уже писала. Немудрено,
что большинство жителей областного центра, ратующие за вместитель8
ный и экологически чистый вид транспорта, не хотят с ним расставаться,
и высказывают свою обеспокоенность за его судьбу многочисленными
звонками в редакцию нашей газеты. Сегодня этим делом вплотную зани8
мается областная прокуратура.

Лучшие в России кооператоры
Подведя итоги торговой деятельности всероссийской си#
стемы потребкооперации в 2005 году, Центросоюз при#
знал Воронежский облпотребсоюз лучшим в РФ. Успех
наших кооператоров является закономерным: вот уже в те�
чение трех последних лет они ежеквартально завоевывают
призовые места в различных номинациях отраслевого эко�
номического соревнования.

Центр расщедрился
Воронежская область лидирует среди областей ЦФО по
объему выделенных федеральным центром бюджетных
средств на закупку в 2006 году диагностического обору#
дования для муниципальных поликлиник и амбулато#
рий. С суммой в 302,3 млн. рублей наша область идет следом
за Московской областью и оставляет далеко позади соседей
по Черноземью: Наибольшая цифра у Курской области – 126,5
млн. рублей, наименьшая у, Липецкой – 90,0 млн. рублей.

Мэру в иске отказали
В арбитражном суде Воронежской области завершился
процесс по иску мэра города Воронежа Бориса Скрынни#
кова о выселении РОО «Воронежский областной шах#
матный клуб» из помещения, в котором он находится
более 30 лет. Разбирательство началось в 2004 году, а точка
в деле поставлена только на днях. Мэру в иске было отказано.
Первым поздравил воронежских шахматистов с победой в
судебной тяжбе многократный чемпион мира  по шахматам
Анатолий Карпов.

Взорвалась автомастерская
Трагедией закончился пожар, случившийся в минувшее
воскресенье в Советском районе г.Воронежа. В металли�
ческом павильоне, оборудованном под автомастерскую, об�
наружен труп мужчины, личность которого устанавливает�
ся. Неэксплуатируемое помещение выгорело. Как сообщили
в пресс�службе ГО и ЧС, пожар начался около 16 часов.
Прибывшие на место аварии спасатели ликвидировали воз�
горание за 12 минут. По предварительным данным, причи�
ной пожара стал взрыв 50�литрового баллона с пропаном.
Ведется следствие.

Обморозились по пьянке
Резкое похолодание, произошедшее в последние дни,
прибавило работы новоусманским медикам. В ЦРБ с раз�
личными степенями обморожения поступили более 20 чело�
век, в основном это были граждане, находившиеся в нетрез�
вом состоянии. Хирург Вадим Малик и травматолог Виктор
Звертаев не смогли обойтись без операции только в пяти
случаях.
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не вылечишь

2 Вторник, 7  февраля 2006  года www.kommuna.ru

Имя в истории

Летчик-космонавт Константин Петрович Феокти-
стов родился в Воронеже в 1926 году.

Работал в ОКБ-1 у С.П.Королева. В качестве ин-
женера-конструктора участвовал в разработке пер-
вого искусственного спутника Земли, серии косми-
ческих кораблей и орбитальных станций. Первый
в мире ученый, совершивший полет в космос (12-
13 октября 1964 года, пилотируемый корабль «Вос-
ход»). Доктор технических наук, профессор. Рабо-
тал в НПО «Энергия», преподавал в МГУ им. Баума-
на. Член-корреспондент Международной академии
астронавтики, его научные труды высоко оценены
во всем мире, в том числе специалистами NASA.

Герой Советского Союза, лауреат Ленинской и Го-
сударственной премий. Его именем назван кратер
на Луне.

Живет в Москве. Вырастил трех сыновей и дочь.

Самый
упрямый
космонавт

(Окончание.(Окончание.(Окончание.(Окончание.(Окончание.
Начало на 1-й стр.)Начало на 1-й стр.)Начало на 1-й стр.)Начало на 1-й стр.)Начало на 1-й стр.)
Сколько умных врачей и орга-

низаторов здравоохранения гово-
рило в печати и по телевидению о
никчемности внедрения врачей
общей практики во все города и
веси. Результат нулевой. Сегодня
всех участковых взялись скопом
переучивать на «универсалов».
Ладно бы ещё отдаленное село, где
живут 300-400 человек – здесь,
чтобы оказать землякам любую
первую помощь, нужен именно
всезнающий врач. Но в городе Во-
ронеже, где население 900 тысяч,
где специализированные лечеб-
ные учреждения и участковые те-
рапевты – зачем он тут? Чтобы не-
профессиональными действиями
залечить больного с острой болью
и довести его до хроника? Причем
сделать это либо по малограмотно-
сти, либо по необходимости. Ведь
поскольку ВОПы будут получать те-
перь на десять тысяч больше сво-
их коллег, то они обязаны самосто-
ятельно вылечивать не менее 80
процентов пациентов, обратив-
шихся к ним за помощью. Так что
умеешь – не умеешь, лечи. Кто из
читателей пожелает врачевать за-
болевание глаз у гинеколога, дер-
матолога и проктолога в одном
лице? Мне лично к такому целите-
лю спешить не хочется.

 Хорошо, что государство, забо-
тясь о развитии первичной помо-
щи, решило резко увеличить зар-
плату медикам этой службы. Всем
остальным не добавилось ни руб-
ля. Московским чиновникам не
пришло в голову, что при нищете
здравоохранения подобная ситуа-
ция обязательно спровоцирует
конфликты. Ни для кого не секрет,
что квалификация работников
первичного звена медицины весь-
ма разная. Значит, солидные день-
ги будут выплачивать не за талант,
стаж работы или напряженность
труда медработника, а только за
название должности.

Медчиновники заявляют, что
большие деньги – не манна небес-
ная, и ВОПы будут зарабатывать их
нелегким трудом. Где же критерии
этого труда? Отсутствуют, потому
что минздравовские чиновники не
удосужились их разработать. И это
вносит дополнительную нервоз-
ность в ситуацию. Приверженцы
института семейного врача заяв-
ляют, что имея свой офис в много-
квартирном городском доме, он
будет желанным другом в любой
семье этого квартала. Вот и на
пресс-конференции было выска-
зано подобное мнение. Забыл
только уважаемый Евгений Васи-
льевич привести хотя бы один при-
мер из реальной жизни. А в ней
всё больше малоимущих, обозлен-
ных, неработающих людей и наив-
но думать, что они раскроют объя-
тия врачу и тут же откликнутся на
его предложение о прохождении
диспансеризации и иммунизации.

Видимо, медначальникам неве-
домы цифры социологических оп-
росов: 47% жителей страны вооб-
ще не обращаются к врачам, 65%
считают себя здоровыми, 82% ста-
раются не думать о своих болезнях
и только 8% регулярно посещают
врачей в целях профилактики за-
болеваний. Впрочем, даже не в
менталитете  дело. Задайте вопрос

начальнику управления здравоох-
ранения Воронежа Александру
Владимировичу Иванову – сможет
ли он на свой нищенский бюджет
купить и переоборудовать 30-40
квартир под офисы врачей общей
практики? Если это будет не пер-
воапрельская шутка, то Иванов
может счесть подобный вопрос как
злую насмешку. Они всем миром
целый год деньги собирали, чтобы
домик под амбулаторию на окраи-
не города соорудить, и рады до по-
лусмерти, что врач там теперь ра-
ботает.

В европейских странах главный
«потребитель» семейной медици-
ны и платных услуг – так называе-
мый средний класс, имеющий  со-
ответствующий достаток. В России,

несмотря на все потуги власти, его
нет, и в ближайшие годы он вряд
ли появится.  Поэтому и классичес-
кая семейная медицина в эти годы
в нашей стране успеха иметь не
будет. Конечно, десяток-другой
врачей, отважившихся по каким-
то причинам поехать в село, мож-
но обеспечить жильем и приба-
вить им десять тысяч рублей, но на-
стоящими семейными врачами и
они не смогут стать, даже если со
своими пациентами рядом живут.
Для этого менталитет менять надо,
а это даже за два десятка лет не
сделаешь.

Довольно часто по телевиде-
нию мы видим, как Президент Пу-
тин спрашивает министра здраво-
охранения Зурабова: как реализу-
ются права на социальные льготы
по пресловутому 122-му закону?
Министр, преданно глядя на главу
государства, сообщает, что все идет
нормально, конечно, встречаются и
неполадки, но они тут же устраня-
ются. Нам неведомо, задает ли по-
добные вопросы своим подчинен-
ным глава области Кулаков. По
крайней мере, по местному телеви-
дению я такого не наблюдал. Но те-
лефонная связь «Коммуны» с чита-
телями действует, и не проходит дня,
чтобы люди не сообщали о своих го-
рестях с лечением. Одному врачи
навязывают лекарства, которые
больному не помогают. Другой пять
раз ходил в аптеку с льготным ре-
цептом, но необходимого препара-
та так и не получил, поэтому на ше-
стой раз инвалид войны купил ле-
карство за полную стоимость - все
эти дни оно лежало в соседней вит-
рине. Хорошо, когда аптека рядом
с домом или на соседней улице, но
что делать 70-летнему ветерану из
Калача, если у него ноги едва дви-
гаются, а аптека в райцентре за 20
километров?

Десятки тысяч льготников отка-
зываются от дополнительного ле-
карственного обеспечения и про-
сят заменить его денежными вып-
латами. Почему у нас так происхо-
дит – любое благое начинание мы
умудряемся превратить в звонкую
пустышку и навредить самому
делу? Что добились, силком на-

саждая тот же институт врача об-
щей практики? Теперь к нему си-
дят в общей очереди больные ту-
беркулезом, беременные женщи-
ны и мамы с грудничками. Чего до-
бились, увеличивая  зарплаты
«первичному звену»? Раздора в
коллективах. В приказном поряд-
ке стали закрывать медпункты и
участковые больницы, не подумав
при этом, что для многих пожилых
людей сельская больница стала
вторым родным домом. Одно лишь
ее существование придавало се-
лянам уверенность, что их не бро-
сят, когда они заболеют. Теперь
такой уверенности нет, и когда
читаешь горькие слова, написан-
ные  дрожащей рукой старого че-
ловека, то хочется спросить праг-

матичных начальников, как они
представляют себе милосердие?

«Сейчас появилась тенденция к
закрытию сельских больниц. Это
грубейшая ошибка. Наша Ярков-
ская участковая содержится в иде-
альном порядке. Уют и чистота  со-
зданы неустанным трудом главно-
го врача и всех людей в белых ха-
латах. Чтобы понять, как дорога
нам больница, нужно пожить в глу-
бинке. Конечно, в ней нет совре-
менного оборудования, но разве
врачи виноваты в этом?! Закры-
вая больницы, наши руководители
сокращают и без того невеликую
жизнь народа. Как жаль, что мы
привыкли к безропотной покорно-
сти…». Это письмо из села Ярки Но-
вохоперского района от Авдеевой
Нины Григорьевны.

Сегодня не смолкают разгово-
ры о национальном проекте
«здравоохранение», который вы-
дается за невиданный прорыв в
укреплении здоровья нации.
Вспомним, однако, сколько таких
«прорывов» было в последнее
время! Совсем недавно мы, не
переставая,  говорили о проекте
оптимизации воронежской меди-
цины. Областные начальники зыч-
ными голосами просвещали на-
род с высоких трибун.

Нам объяснили, что 8 наиболее
крупных ЦРБ преобразуются в ок-
ружные. Они насыщаются супер-
современным оборудованием, в
райцентры приезжают лучшие
врачи, которые внедряют совре-
менные медицинские технологии.
В результате здоровье сельчан
станет крепче, увеличится  продол-
жительность жизни. «Но на это
деньги нужны немалые», - сомне-
вались скептики. «В бюджете
возьмем, спонсоры помогут, ОМС
подбросит, Минздрав в стороне не
останется», - отвечали оптимисты.
Три года прошло. Где они, окруж-
ные больницы, почему исчезли за-
верения в жизнеспособности этой
идеи?

В  национальном проекте
главная роль отводится деньгам.
В 2006 году на здравоохранение
предполагается отпустить 57,9
млрд. рублей, в 2007 году - 87,7

млрд., то есть за два года (на ко-
торые рассчитан проект) – 145,6
млрд. или исходя из населения
страны 1000 рублей на каждого
жителя. Много это? Смотря с чем
сравнивать. Россия тратит на здо-
ровье нации 3% всех своих дохо-
дов, Италия – 8, Франция - 9,
Швейцария и Германия – по 10,
США – 14%. Теперь должно быть
каждому понятно, почему богатые
россияне, депутаты Госдумы и се-
наторы едут лечиться за границу,
а члены правительства и прибли-
женные к ним граждане ложатся
в «кремлевскую» больницу - един-
ственную в стране, не уступающую
зарубежным клиникам. Раздувая
PR-шумиху вокруг национального
проекта, нам обещают, что когда

он будет реализован, в отече-
ственном здравоохранении насту-
пит другая эпоха.

Куда пойдут деньги, заложен-
ные на реализацию проекта? На
строительство центров высоких
технологий, увеличение зарплаты
ВОПам и медсестрам, переподго-
товку ВОПов и участковых тера-
певтов, оснащение диагностичес-
ким оборудованием учреждений
первичной медицинской помощи,
оснащение службы «скорой помо-
щи», иммунизацию населения, ле-
чение больных гепатитом В, С и
СПИДом. Казалось бы, планы
грандиозны, только вопросов к
ним возникает немало.

Почему внимание обращено на
начальное звено здравоохране-
ния и его высший уровень, а где же
базовая часть медицины – тыся-
чи больниц и поликлиник, прини-
мающие на себя главные потоки
больных? Их врачи тоже забыты –
основное внимание ВОПам, кото-
рых на всю-то страну четыре тыся-
чи, а в Воронежской области - 150.
Эти доктора будут учиться и пере-
учиваться, а педиатры, неврологи,
хирурги, гастроэнтерологи, онколо-
ги остаются при своих интересах.
Это как понимать? Что касается ле-
чения, то упор на гепатит В, С и
СПИД еще более непонятен. Если
уж заботиться об инфекционной
заболеваемости, то впору гово-
рить о туберкулезе, положение с
которым обостряется с каждым
годом, и который грозит вырвать-
ся из-под контроля врачей. Кстати,
по оценке ВОЗ, в прошлом веке по-
явилось около 40 новых инфекций,
с которыми человечество еще не
сталкивалось. В нынешнем веке их
будет больше. Мы готовы к этой уг-
розе?

Сегодня работающий человек
не самый желанный гость в наших
ЛПУ. Грубость и пренебрежение
начинаются уже в регистратуре.
Чтобы получить карточку и талон
к врачу, надо отстоять две очере-
ди. Медикам так удобнее для от-
четности, но почему пациенты дол-
жны подделываться под их удоб-
ства? Почему мы должны сгибать-
ся в три погибели к застекленно-
му окошку и умолять надменную

матрону в белом халате выслу-
шать нас? Потом около часа или
полутора я буду ждать в очереди к
врачу, и такие очереди с каждым
годом все длиннее, а врачи раз-
драженнее.

Может быть, потому так проис-
ходит, что укомплектованность по-
ликлиник докторами 56 процентов.
Куда же они деваются, если Воро-
нежская медакадемия продолжает
штамповать молодые кадры? На-
верное, выходят замуж, уходят в
коммерческие структуры на хоро-
шие деньги, уезжают за пределы
области и устраиваются кто где мо-
жет? К сожалению, никто не отсле-
живает пути-дороги выпускников, и
никто не скажет, сколько их необ-
ходимо учреждениям здравоохра-
нения? А за слово «штамповать» ру-
ководители вуза пусть не обижают-
ся, поскольку выпускают они полу-
фабрикаты. Это особенно наглядно
выявилось с внедрением  коммер-
ческого образования и всевозмож-
ных целевых наборов. Учеба за
деньги обратно пропорциональна
тяге к знаниям.

Эта тема для отдельного разго-
вора, но тот факт, что коммерциа-
лизация высшего образования и
упразднение системы распределе-
ния выпускников привели к кадро-
вому кризису, всем ясен. Но тради-
ционная беда нашей жизни – «всем
ясно», а поправить дело никто не ре-
шается. Так же, как никто не реша-
ется сказать, что, например, всеоб-
щая диспансеризация работающе-
го населения при нынешних услови-
ях – это самая настоящая туфта. По-
тому что когда прием врачей пяти
специальностей ты проходишь за
10 минут, то это ведет только к дис-
кредитации действительно необхо-
димого мероприятия. И все эти
«паспорта здоровья» нужны сегод-
ня только для отчетности, посколь-
ку за эту массовую показуху врачи
получают определенную плату.

Безусловно, реализация на-
ционального проекта, который в
угоду президенту представляют
уже как панацею для здоровья на-
ции, в определенной степени по-
может здравоохранению. Но здо-
ровье нации складывается из про-
должительности условий жизни
людей, минимальной смертности в
трудоспособном возрасте, воз-
можности получить работу и не бо-
яться ее потерять, отсутствия сво-
бодной продажи наркотиков и же-
сткой борьбы со спаиванием наро-
да. К несчастью, в течение после-
дних 15 лет эти проблемы практи-
чески не решались, а потому наде-
яться, что только внедрение высо-
ких технологий и работа эскулапов
широкого профиля сумеют изме-
нить положение, это то же самое,
что рассчитывать на излечение
хронических сердечно-сосудистых
болезней примочками из йода.

 Честно сказать, неуемный оп-
тимизм чиновников от медицины
меня, рядового гражданина, весь-
ма задевает. Но, быть может, не
прав я в своей запальчивости. Что
вы, читатели, думаете о сегодняш-
нем состоянии медицины? На-
сколько квалифицированные док-
тора вас лечат, насколько быстро
приезжают они по вашему вызо-
ву, легко ли попасть на прием к
врачу и лечь в стационар, сколько
и за что вам приходится платить,
попадая туда? Нужна ли, в конце
концов, бесплатная медицина или
она изжила себя? Давайте вместе
поразмышляем над этими вопро-
сами.

Борис ВАУЛИН.

В октябре 1964 года все радиостан-
ции Советского Союза известили:

- На орбите – космический корабль
«Восход», пилотируемый экипажем в со-
ставе командира корабля Комарова Вла-
димира Михайловича, научного сотруд-
ника Феоктистова Константина Петрови-
ча и врача Егорова Бориса Борисовича.

И дальше – «Феоктистов родился в го-
роде Воронеже, в семье…»

И все! Перехватило горло, больше ни о ком
и ни о чем слушать не хотелось. Для меня, тог-
да еще восемнадцатилетнего мальчишки,
только что окончившего среднюю школу, глав-
ным было одно – наш, воронежский, – в кос-
мосе!!!

Это сейчас, спустя сорок с лишним лет, люди
попросту привыкли к космическим полетам и
не то что радости и всеобщего ликования не
стало, но и даже фамилий космонавтов не
знают, и не помнят тех, кто стоял в начале кос-
мической эры. Да, общество наше стало за-
бывать своих героев ХХ века. Буквально не-
давно взял в руки тяжеленный фолиант мос-
ковского издания «Слово» под многообещаю-
щим названием «Кто есть кто в мире». Ну, ду-
маю, уж наши-то известные космонавты-зем-
ляки – Феоктистов и Филипченко – точно дол-
жны быть. Увы..

А ведь наш Феоктистов не просто с това-
рищами в космос летал. Он осваивал первый
корабль нового типа – «Восход-1». Это был
первый экипаж в составе трех человек! Это
был первый полет, когда в космос полетели
ученый инженер и врач! Смотрите, сколько
всего  было впервые в истории человечества.

Не могу подтвердить фактами свое убеж-
дение в том, что Константин Петрович Феок-
тистов внес огромный вклад в советскую на-
уку, но уверен, что это бесспорно. Так же бес-
спорно, как и то, что именно он прославил сво-
им именем наш воронежский край. Я уже не
говорю о том, что героизм его человеческий
начинался задолго до космоса, в те мальчи-
шеские годы, когда шестнадцатилетний раз-
ведчик Костя Феоктистов чудом уцелел при
фашистском расстреле и второй раз родился
на свет, чтобы снова служить своей Родине…

Это – о следе – ярком, внушительном и нео-
споримом! А теперь о нестандартах, если мож-
но так выразиться. Да, нет стандартных людей,
нет – и все тут. Удивился, когда совсем недав-
но услышал от одного уважаемого мною чело-

века: «Феоктистов словно ушел в себя! Ни в об-
щественной жизни не участвует, ни с товари-
щами своими не общается, ни в компании не
ходит»…

То, что он, Константин Петрович, и впрямь
особенного склада человек, я слышал и от дру-
гого нашего земляка – летчика-космонавта
СССР, дважды Героя Советского Союза Анато-
лия Васильевича Филипченко. В одну из на-
ших встреч он рассказывал мне о Феоктисто-
ве:

- Мы же с ним и космонавты, и земляки, так
что общаться приходилось. Могу даже расска-
зать один интересный эпизод. Как-то я, уже
будучи генералом, возглавлял делегацию на
Кубу, и в ее составе был Костя Феоктистов. Он,
кстати, постарше меня. Талантливейший, вели-
кий ученый, конструктор, но вот не любил он
все эти официальные встречи, приемы… А слу-
чалось так, что во время пребывания на Кубе
у него был день рождения. Кубинцы просто вы-
ложились в честь этого события, двух крокоди-
лов из шоколада сделали, столы шикарные на-
крыли, музыкантов национальных предостави-
ли… В общем, наисерьезнейшее официальное
мероприятие, чуть ли не государственного зна-
чения.

И вот Костя ко мне подходит и говорит: «Слу-
шай, Толь, ничего, если я в шортах пойду?» Я
оторопел и говорю ему: «Да ты что? Надень
официальный костюм, ведь это мероприятие
в честь тебя, пошли, попразднуем!» Пришли,
выпили, закусили, в честь его – тосты, музы-
ка играет, в общем, выкладываются в честь
него, а он посидел полчаса и шепчет мне:
«Толь! Я, наверное, пойду, что-то уже надоело
все!» Я ему: «Костя, нехорошо, надо сидеть,
нельзя тебе уходить!» Кое-как досидел до кон-
ца…

Не поставил Филипченко в упрек Феоктис-
тову эту вот человеческую  странность. И пра-
вильно. Уважать каждую личность надо. И
пусть сегодняшние знатоки «всех и вся в мире»
забыли о космонавте К.П.Феоктистове, есть
еще и нерукотворная энциклопедия под на-
званием «История Жизни» - та самая, что са-
мим временем да памятью народной пишет-
ся. Вот в ней-то имя Феоктистова выведено
золотом и с большой буквы! Честь и хвала ему,
юбиляру!

Валерий ТИХОНОВ,
член союза писателей России.

г.Лиски.

В среде коллег и земляков-воронежцев в
Москве Константин Феоктистов прослыл не
только как исключительно талантливый инже-
нер (к примеру, Сергей Королев сконструиро-
вал ракету «Р-7», которая могла вывести че-
ловека в космос, но не могла вернуть его на
Землю. Эту проблему решил Феоктистов вме-
сте с единомышленниками). Он – весьма
своеобразный человек – независимый в суж-
дениях и отношениях, не особо жалующий ус-
ловности и авторитеты. Это видно, собствен-
но говоря, и по вышедшей недавно в свет кни-
ге воспоминаний самого Константина Петро-
вича.

Примечательно и то, что из всех своих мно-
гочисленных наград, среди которых немало зо-
лотых и международных (в том числе престиж-
нейшая медаль де Лаво от FAI), Феоктистов до-
рожит орденом Отечественной войны  I степе-
ни – она подтверждает изначальную его храб-
рость и патриотизм. В войну 16-летний развед-
чик Костя неоднократно переправлялся с Ле-
вобережья на Правобережье и под видом по-
прошайки благополучно добывал координаты
вражеских батарей. В 1942 году он все же по-
пал в руки СС и был… неудачно расстрелян.
После освобождения Воронежа продолжил
учебу в школе.

О целеустремленности Константина Петро-
вича говорят материалы, собранные учащи-
мися и педагогами «родной» школы Феоктис-
това - № 5 г. Воронежа. В них он повествует о
том, что решил стать создателем космических
кораблей в… 10 лет. К этому времени Костя
уже прочитал книгу «Межпланетный полет» и
посмотрел научно-популярный фильм с ком-
ментариями тезки Циолковского «Полет на
Луну». Его особенно заинтересовало: как это
ракета стартует в небо по эстакаде?

Вообще-то, признается «технарь по складу
ума, а не исследователь» Феоктистов в своих
мемуарах, он никогда и не рассчитывал, что
полетит в космос – у него было «по горло» ин-
тереснейшей работы в конструкторском бюро.
Но Сергей Королев пришел к выводу, что на
космическом корабле должен быть человек,
знающий его как пять пальцев. Щуплый Фе-
октистов подходил по всем параметрам, кро-
ме физической подготовки и собственного
веса. Но коль Королев вступил в схватку с во-
енными – до этого только их «чудо-богатыри»
летали в космос, - Константин Петрович при-
шел к выводу, что на орбите нужен специалист
по космическим кораблям, а не пилот, и уси-
ленно занялся силовыми тренировками и на-
ращиванием физической массы.

Прослыв как «самый упрямый космонавт»,
наш земляк и поныне считает, что ученые дол-
жны быть в составе космических экипажей,
чтобы они могли на основе собственных экс-
периментальных программ апробировать

сконструированное оборудование, а не пере-
доверять это обычным космонавтам.

Кстати сказать, Феоктистов полагает, что
наше государство напрасно ставит на первое
место исследование космоса посредством пи-
лотируемых кораблей и орбитальных станций
– огромный по объему материал дает исполь-
зование особых космических аппаратов-теле-
скопов. В этом преуспели американцы, а не
Россия. В свойственной ему манере Феоктис-
тов  горячится: «Скоро мы растеряем всю бы-
лую славу, если не будем вкладывать деньги в
перспективные, а не бредовые идеи наподо-
бие полетов человека на Марс. Нельзя выбра-
сывать деньги на ветер ради простого любо-
пытства. Мы правильно сделали, что не истра-
тили подобно американцам 25 миллиардов
долларов на освоение Луны – они ничего ин-
тересного там не увидели».

При всем при этом Константин Петрович
не отвергает напрочь космический туризм –
людям свойственны романтика и тщеславие,
а если деньги богатеев способны помочь ис-
следованию космоса, то «в этом что-то есть».
Сам Феоктистов, между прочим, после 1964
года дважды официально пытался лететь на
орбиту, но «начальству оказалось виднее».
Даже два года назад он не отвергал идею уча-
стия в космическом полете – дескать, амери-
канскому астронавту Гленну было 77 лет, ког-
да тот отправился на орбиту: он, Феоктистов,
тоже «сослужил бы добрую службу» - поуча-
ствовал бы в эксперименте по изучению воз-
растных ограничений и здоровья для участни-
ков будущих полетов, в том числе космичес-
ких туристов.

Однако собственное здоровье ветерана-
космонавта в последнее время ухудшилось,
сказывается ранее перенесенная операция.
Это является серьезным препятствием даже
для поездки на малую родину – последний
раз Константин Петрович Феоктистов посе-
тил Воронеж четыре года назад. Он с удоволь-
ствием побывал в парках своего детства –
«Динамо» и Бритманском, который располо-
жен в районе улиц Урицкого и Транспортной,
заглянул в школу №5, носящую его имя. А вот
к улице собстенного имени не проявил инте-
реса: во-первых, он жил в доме на пересече-
нии улиц Республиканской и Транспортной,
а не на ней. Во-вторых, эта чужая ему улица
имеет свою историю, посягать на которую
никто не имеет права, пусть даже из лучших,
но явно «показушных» побуждений. В-треть-
их, как объяснил школьникам Константин
Петрович, он «пока еще живой» и ему «стыд-
но перед земляками, которые ничем не хуже»
его.

Во всем этом – жизненная позиция и ха-
рактер нашего славного земляка.

Николай СТАРЫХ.

Сегодня - 80 лет Константину Феоктистову

«Чаще всего журналисты рассказывают о том, как замечательно ле-
чат в областной больнице, где есть всевозможная техника. А вы напи-
шите о том, как лечат в глубинке. Мы бы тоже хотели здоровыми быть,
да только нас, видно, во второй сорт определили, потому и лечат так».

Из письма в «Коммуну» Василия ГНЕУШЕВА, жителя Воробьевского района.

Энергия
для жизни

 После освобождения Воронежа в январе
1943 года немало трудностей пришлось испытать
Василию Георгиевичу и его коллегам-энергети-
кам при восстановлении электроснабжения го-
рода. 26 января им было поручено осмотреть
разрушенные энергообъекты...

Из книги В.Г.Суворова «Свет над Верхним
Доном» (1981 год):

«...Еще раньше, в августе и сентябре 1942 года,
мы издали видели, как полыхал пожарами родной
город. Но то, что увидели теперь вблизи, не подда-
ется описанию. Нашему взору открылась картина
потрясающего разрушения. Перед нами был го-
род-скелет… Во многих опасных местах еще не
было надписей «разминировано». Внимательно
глядя под ноги, мы осторожно шагали вниз по ули-
це имени Чернышевского к городской электро-
станции. Первый беглый осмотр. Беглый потому,
что станцию еще не успели тщательно проверить
саперы. Увидели три взорванные турбины, превра-
щенные в груду искореженного металлолома. Кот-
лы взорваны внутри топок, их, возможно, еще уда-
стся восстановить. Распределительное устрой-
ство, к счастью, сохранилось, но выведены из
строя трансформаторы...

В самом городе медные провода линий элек-
тропередачи низкого и высокого напряжения, то-
коведущие шины в трансформаторных пунктах
полностью демонтированы и увезены. Запасы
кабельной продукции, проводов, цветных метал-
лов и оборудования разграблены».

Василий Георгиевич занимал тогда должность
главного инженера и исполняющего обязаннос-
ти директора управления сетей и подстанций Во-
ронежского энергокомбината. Возрождение
электрохозяйства началось с установки в здании
обкома партии двухкиловаттной электростанции.
В дальнейшем здесь была размещена дизельная
электростанция мощностью 30 киловатт, к кото-
рой подключили областные и городские учреж-
дения.

Однако достаточную для Воронежа электро-
энергию можно было получить от единственной со-

хранившейся электростанции «Свободный сокол»
мощностью 3 мегаватта путем быстрейшего вос-
становления электролинии «Воронеж-Липецк».

Из книги В.Г.Суворова «Свет над Верхним
Доном»:

«...Работы на трассе Воронеж - Липецк нача-
лись в исключительно трудных условиях, ощущал-
ся острый недостаток древесины, проводов и
изоляторов, не хватало линейных монтеров. Вна-
чале на линии работало всего 26 монтеров, и все
операции выполнялись вручную с помощью ле-
бедок. Две бригады линейцев обслуживала един-
ственная автомашина грузоподъемностью 1,5
тонны - знаменитая «полуторка».

Как временный выход из положения было при-
нято решение демонтировать один их трех прово-
дов электролинии, снять по одному изолятору из
гирлянд и по схеме «два провода - земля» (то есть
земля - третий провод) передать энергию из Ли-
пецка при напряжении 35 киловатт (такая схема
обычно применяется в аварийных ситуациях).

Опоры воздушной линии напряжением 35 кВ,
проходящей в пойме реки Воронеж, были силь-
но повреждены осколками снарядов и бомб, а
провода иссечены и порваны, их концы вмерзли
в озерный лед.  Теперь саперы разминировали
узкую полоску на трассе линии.

Линейные монтеры работали по 12 -16 часов
и без выходных дней. Они понимали, что от их тру-
да зависит налаживание мирной жизни города.
Принимались все меры к тому, чтобы до разлива

реки завершить восстановление линии. В нача-
ле апреля возле Вогрэсовской дамбы, когда уже
завершалась подвеска проводов на последних
опорах, подорвался на мине и погиб замечатель-
ный мастер Л.П.Глазунов… По окончании восста-
новительных работ, а это произошло 22 мая 1943
года, была подана электроэнергия из Липецка в
Воронеж. В тот же день горэлектросеть включи-
ла несколько фидеров для электроснабжения
хлебозавода, водопровода, освещения жилых до-
мов и улиц. В последующие дни подали электро-
энергию для восстановительных работ на
ВОГРЭС и разрушенных заводах».

В январе 1944 года начал выработку элект-
роэнергии ВОГРЭС, в 1945 году ЛЭП «Воронеж-
Липецк» была полностью восстановлена и вклю-
чена в работу. Василий Георгиевич Суворов за са-
моотверженный труд по восстановлению энерге-
тики в годы войны был награжден орденом «Знак
Почета». Хотя не меньшая, наверное, награда -
память воронежцев.

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

В Воронеже впервые открыта мемориальная доска энер-
гетику. В соответствии с постановлением мэра и реше-
нием городской комиссии по культурному наследию она
установлена на здании «Северных электрических сетей»
- филиала ОАО «Воронежэнерго», где с 1935 года в долж-
ности главного инженера, а затем  директора, работал
Василий Георгиевич Суворов. За семь довоенных лет –
создание энергосистемы с высоким напряжением, орга-
низация оперативно-диспетчерской связи, а в годы вос-
становления разрушенных войной электрических сетей
Воронежа вся техническая политика  лежала на плечах
этого талантливого руководителя.

ПАМЯТЬ

ВЕСТИ
Холода и для

рыбы беда
В морозы под ледяной

шубой рыбе не становится
теплее. Она начинает зады-
хаться от нехватки кислоро-
да в прудах и озерах. Чтобы
помочь рыбе, жители сел
Бабки, Русской Буйловки и
других Павловского района
прорубают и очищают про-
руби и лунки на здешних озе-
рах Золотом, Расташном,
Тахтарке, Догонном. Если
тут люди принялись за дело
своевременно, то на Шапош-
никовском лимане Ольховат-
ского района карась уже
«выпрыгивает» из воды.

«Берлинка»
строилась
на костях

Следопыты клуба «Крас-
ная гвоздика» из второй
школы райцентра Каменка
вместе с учителем истории
Николаем Федоровичем
Кулинченко ведут поиск,
выясняют обстоятельства
сооружения фашистами во
время оккупации железнодо-
рожной ветки из Острогожс-
ка в Каменку. Дорогу тогда в
народе называли «берлин-
кой». Возводилась она рука-
ми военнопленных и мирных
жителей в буквальном смыс-
ле – на человеческих костях.

Согрели теплом
В январе в бывшей уча-

стковой больнице села
Александровки Россошан-
ского района открыли дом
для одиноких пожилых
людей. Двадцать пять посто-
яльцев окружены здесь вни-
манием и заботой. Матери-
ально обеспечивается приют
из средств областного бюд-
жета через районный центр
«Надежда».

Петр ЧАЛЫЙ.
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Искусство лечить,
управлять и учить

Завтра клинический санаторий име-
ни Горького будет отмечать свое
тридцатилетие, а в ноябре предсто-
ит еще один юбилей – десять лет со
дня создания на базе здравницы
кафедры физиотерапии и курорто-
логии Воронежской государствен-
ной медицинской академии имени
Бурденко. Эти даты являются свя-
зующими в оказании санаторно-ку-
рортной помощи и в становлении си-
стемы подготовки и переподготов-
ки врачей. Они и стали поводом для
встречи с главным врачом санато-
рия Заслуженным врачом Россий-
ской Федерации, доктором меди-
цинских наук, профессором, чле-
ном-корреспондентом РАЕН Вячес-
лавом БОРИСОВЫМ.

- Вячеслав Алексеевич, вы возг- Вячеслав Алексеевич, вы возг- Вячеслав Алексеевич, вы возг- Вячеслав Алексеевич, вы возг- Вячеслав Алексеевич, вы возглав-лав-лав-лав-лав-
ляете санаторий с самого его рожде-ляете санаторий с самого его рожде-ляете санаторий с самого его рожде-ляете санаторий с самого его рожде-ляете санаторий с самого его рожде-
ния, вы – свидетель его истории и еения, вы – свидетель его истории и еения, вы – свидетель его истории и еения, вы – свидетель его истории и еения, вы – свидетель его истории и ее
вершитель. Давайте начнем с истории.вершитель. Давайте начнем с истории.вершитель. Давайте начнем с истории.вершитель. Давайте начнем с истории.вершитель. Давайте начнем с истории.

- Что ж, помнить историю всегда по-
лезно. Это необходимо и для настояще-
го, и для будущего. Учреждение, которым
мне доверено было руководить после
семилетней работы главным врачом
Битюг-Матреновской участковой боль-
ницы Эртильского района, являло собой
недавний дом отдыха с не очень-то бле-
стящей производственной мощностью,
с довольно скромными  постройками и
с небольшими финансовыми возможно-
стями.

Начал же я с того, что собрал, как
принято сейчас говорить, надежную ко-
манду единомышленников, нацелив их
на большие дела. Занимались ремонтом
и реконструкцией старых и строитель-
ством новых корпусов, их оснащением
медицинским оборудованием, вводом в
строй водолечебницы. Люди трудились
не покладая рук. Именно благодаря им
дом отдыха превращался в настоящий
клинический санаторий.

- С тех пор прошло тридцать лет- С тех пор прошло тридцать лет- С тех пор прошло тридцать лет- С тех пор прошло тридцать лет- С тех пор прошло тридцать лет. По-. По-. По-. По-. По-
жалуйста, расскажите подробнее ожалуйста, расскажите подробнее ожалуйста, расскажите подробнее ожалуйста, расскажите подробнее ожалуйста, расскажите подробнее о
нынешнем дне.нынешнем дне.нынешнем дне.нынешнем дне.нынешнем дне.

- Вы, наверное, обратили внимание,
как повезло нашему санаторию в гео-
графическом и климатическом смысле?
Хорошо было сказано в одном из газет-
ных репортажей: «Это один из наиболее
сокровенных российских уголков – там,
где бирюза воды и зелень сосен, дубов
и ясеней поднимаются в голубизну неба,
а уставшую голову кружит крепкий хвой-
ных воздух, спрятана настоящая жемчу-
жина нашего, исконно российского здо-
ровья».

Но перейдем на язык повседневной
прозы. И если говорить о главной зада-
че нашего лечебно-оздоровительного
учреждения, то это – лечение сердечно-
сосудистой, центральной и перифери-
ческой нервной системы, нарушения
обмена веществ, питания и эндокрин-
ной системы, заболеваний предстатель-
ной железы – этого грозного бича пред-
ставителей сильного пола. У нас дей-
ствуют специализированные отделения
долечивания больных, перенесших ост-
рый инфаркт миокарда и не менее ост-
рое нарушение мозгового кровообра-
щения. Основным профилем санатория
является сердечно-сосудистая патоло-
гия, и с такими болезнями мы с каждым
годом принимаем все больше и больше.
Видимо, наш неспокойный век способ-
ствует этому заболеванию.

Санаторий располагает многообраз-
ными лечебными факторами. Мы ис-
пользуем как традиционное санаторно-
курортное лечение – режим, фитотера-
пию, психотерапию, климатолечение,
бальнеотерапию, массаж, грязи, так и
новые методы – магнито- и лазеротера-
пию, гидроколонотерапию, иглорефлек-
сотерапию. Пусть не пугает вас сугубо
профессиональная терминология, но
эти способы лечения жизненно важны
для наших пациентов.

Особо отмечу значение физиотера-
певтических методов. Для их примене-
ния мы используем около ста специаль-
ных аппаратов. Причем все  новые ме-
тоды осуществлялись исключительно с
помощью новейшей аппаратуры. Мы
заметно расширили круг исследований
в кабинетах функциональной диагности-
ки. Для исследования внутренних орга-
нов наших пациентов с недавнего вре-
мени стали использовать новейший ска-
нер SA-8000 с видеопринтером «Sony».

Для успешного лечения и диагности-
ки применяем четыреста методик и еже-
годно внедряем десять-двенадцать но-
вых.

Чтобы наша беседа не приняла слиш-

ком юбилейно-мажорный характер, ос-
тановлюсь на пока еще неразрешенной
и наиболее сегодня существенной про-
блеме. Это – отсутствие государствен-
ного заказа на санаторно-курортное
оздоровление  работающего населения.
Из 2,4 тысячи санаториев в 2001 году
государственный сектор составлял при-
близительно половину, а в 2003 году эта
цифра снизилась до тридцати процен-
тов. Не лучше и в нынешнем году.

Бюджетом заложена сравнительно
низкая стоимость путевки, что несовме-
стимо с постоянно растущим уровнем
цен на энергоносители, продукты пита-
ния, медикаменты, коммунальные услу-
ги, себестоимостью специализирован-
ных программ лечения. А это, сами по-
нимаете, для меня как руководителя –
главная головная боль.  И все-таки рук
опускать не собираюсь. Надеюсь, что
наш коллектив выполнит основные за-
дачи восстановительного лечения на са-
наторно-курортном этапе. У нас трудят-

ся сто сорок медицинских работников,
большинство из них имеет высокие ква-
лификационные категории. Это благода-
ря им в реабилитационных отделениях
(после острого инфаркта миокарда, на-
рушения мозгового кровообращения,
операций и травм) наши больные воз-
вращаются к труду.

- Мы не в первый раз у вас в гостях- Мы не в первый раз у вас в гостях- Мы не в первый раз у вас в гостях- Мы не в первый раз у вас в гостях- Мы не в первый раз у вас в гостях
и всеги всеги всеги всеги всегда любуемся вашими корпуса-да любуемся вашими корпуса-да любуемся вашими корпуса-да любуемся вашими корпуса-да любуемся вашими корпуса-
ми, ухоженными терренкурами, пре-ми, ухоженными терренкурами, пре-ми, ухоженными терренкурами, пре-ми, ухоженными терренкурами, пре-ми, ухоженными терренкурами, пре-
красно оборукрасно оборукрасно оборукрасно оборукрасно оборудованным пляжем, с удованным пляжем, с удованным пляжем, с удованным пляжем, с удованным пляжем, с удо-до-до-до-до-
вольствием пьем в питьевой галереевольствием пьем в питьевой галереевольствием пьем в питьевой галереевольствием пьем в питьевой галереевольствием пьем в питьевой галерее
воду «Слав-Аква» из источника вашейводу «Слав-Аква» из источника вашейводу «Слав-Аква» из источника вашейводу «Слав-Аква» из источника вашейводу «Слав-Аква» из источника вашей
здравницы. Не можете ли вы сформу-здравницы. Не можете ли вы сформу-здравницы. Не можете ли вы сформу-здравницы. Не можете ли вы сформу-здравницы. Не можете ли вы сформу-
лировать для читателей «Клировать для читателей «Клировать для читателей «Клировать для читателей «Клировать для читателей «Коммуны» от-оммуны» от-оммуны» от-оммуны» от-оммуны» от-
личительные особенности санаторияличительные особенности санаторияличительные особенности санаторияличительные особенности санаторияличительные особенности санатория
имени Гимени Гимени Гимени Гимени Горького?орького?орького?орького?орького?

- Во-первых, помимо необходимых
медицинских процедур мы используем
климатолечение. Нам в этом удивитель-
но повезло. Вы, конечно, обратили вни-
мание, что, едва вырвавшись за черту
шумного задымленного города, попали
в заповедную черту. Вот она и позволя-
ет нам осуществлять целый комплекс
естественных природных процедур:
аэро- и гелиотерапия (солнцелечение),
талассотерапия (купание), дозирован-
ная ходьба по разработанным маршру-
там. Во-вторых (а может быть, именно
это – самое главное), наш санаторий
имеет статус «клинический». Это одна из
трех профсоюзных здравниц в России,
а в Центральном Черноземье мы един-
ственные. На базе нашего санатория ра-
ботает кафедра физиотерапии и курор-
тологии Воронежской государственной
академии имени Н.Н.Бурденко.

- Если можно, о ней чуть подробнее,- Если можно, о ней чуть подробнее,- Если можно, о ней чуть подробнее,- Если можно, о ней чуть подробнее,- Если можно, о ней чуть подробнее,
тем более что она отмечает в нынеш-тем более что она отмечает в нынеш-тем более что она отмечает в нынеш-тем более что она отмечает в нынеш-тем более что она отмечает в нынеш-
нем году свое десятилетие.нем году свое десятилетие.нем году свое десятилетие.нем году свое десятилетие.нем году свое десятилетие.

- Да, в ноябре 1996 года ректор ВГМА
профессор Игорь Эдуардович Есаулен-
ко подписал приказ об открытии этой ка-
федры, а меня назначил ее заведую-
щим. В своей работе кафедра реализу-
ет три основных составляющих совре-
менной физиотерапии: науку, клиниче-

скую специальность и обучение. Основ-
ная научная работа кафедры – эффек-
тивность санаторно-курортной профи-
лактики, лечения и реабилитации.

В трудные времена перехода от ста-
рой лимитной системы к новой, еще
только формирующейся, кафедра стала
центром подготовки и переподготовки,
повышения квалификации врачей-фи-
зиотерапевтов и курортологов. За де-
сять лет работы здесь проведено трид-
цать девять циклов по сертификацион-
ному усовершенствованию, профессио-
нальной подготовке и тематическому
усовершенствованию.

За это время мы обучили шестьсот
пятьдесят слушателей, подготовлены и
защищены пять кандидатских и три док-
торских диссертации, издано сто семь-
десят публикаций, три монографии,
шесть сборников, семь методических
разработок.

На базе нашего санатория кафедра
регулярно проводит всероссийские, ре-
гиональные научные конференции, ве-
дет редакционно-издательскую работу,
проводит деловые встречи с представи-
телями различных фармацевтических
фирм, что крайне важно в сегодняшних
рыночных условиях.

- И последний вопрос, Вячеслав- И последний вопрос, Вячеслав- И последний вопрос, Вячеслав- И последний вопрос, Вячеслав- И последний вопрос, Вячеслав
Алексеевич. Как вы и ваши коллегиАлексеевич. Как вы и ваши коллегиАлексеевич. Как вы и ваши коллегиАлексеевич. Как вы и ваши коллегиАлексеевич. Как вы и ваши коллеги
думаете отметить юбилей вашей заме-думаете отметить юбилей вашей заме-думаете отметить юбилей вашей заме-думаете отметить юбилей вашей заме-думаете отметить юбилей вашей заме-
чательной здравницы?чательной здравницы?чательной здравницы?чательной здравницы?чательной здравницы?

- Проведем научно-практическую кон-
ференцию «Современный взгляд на про-
блемы восстановительного лечения», на
которой с докладами по актуальным воп-
росам здравоохранения выступят авто-
ритетные ученые Воронежской медицин-
ской академии и практические врачи.
Надеюсь, что обмен мнениями будет но-
сить деловой и полезный характер.

Беседу вели
Эмма НОСЫРЕВА, член Союза

журналистов России;
Галина ПОПОВА, доцент
кафедры курортологии
и физиотерапии ВГМА.

Где ты,
ипотека?
«Квартирный вопрос» из года в год остается проблемой «номер один» для
значительной части россиян. По итогам опроса, обнародованным фондом
«Общественное мнение», сегодня каждый пятый недоволен своим жильем,
немногим больше тех, кто оценивает свои жилищные условия как хорошие
(их 28), при этом половина (50 процентов) признают их терпимыми. Кроме
того, удовлетворенность нынешним жильем отнюдь не исключает желания
приобрести новую квартиру или дом, и 42 процента «довольных своими
жилищными условиями» респондентов все же не прочь поменять свои
квартиры или дома на более просторные или комфортабельные.
Между тем сравнительно немногие склонны рассматривать систему ипо-
течного кредитования как реальный, приемлемый для них способ покупки
квартиры или дома. Лишь 16 процентов опрошенных заявили, что, в прин-
ципе, допускают возможность воспользоваться ипотекой, тогда как
74 процента исключают такую возможность.

В настоящее время ипотечное креди-
тование жилья в Воронежской области,
равно как и в целом по России, только на-
бирает темпы. На сегодняшний день по
ипотечной схеме приобретается всего 1,5
процента жилья.

Кроме российского менталитета, не
позволяющего жить в долг, существуют и
экономические причины такой непопу-
лярности кредитования, такие как нео-
боснованно высокие цены на жилье, вы-
сокие первоначальные взносы за квар-
тиру, слишком высокие процентные став-
ки кредитов.

Однако решимость власти сделать ипо-
теку более доступной и массовой в пос-
леднее время не вызывает сомнений. По
словам главы государства Владимира
Путина, в России необходимо к 2010 году
выдавать не менее одного миллиона ипо-
течных кредитов в год. В настоящее вре-
мя в России  ежегодно выдается пример-
но 40 тыс.  ипотечных кредитов.

Принято считать, что основным барь-
ером, сдерживающим развитие жилищ-
ного кредитования, является отсутствие у
банков механизмов привлечения долго-
срочного финансирования для реализа-
ции ипотечных программ. Однако при же-
лании эту проблему можно решить, устра-
нив законодательные препоны, мешаю-
щие банкам выпускать ипотечные цен-
ные бумаги.

В настоящее время принят пакет из 27
законов, направленных на создание рын-
ка доступного жилья, развития ипотеки и
механизмов финансирования строитель-
ства, а также финансовых инструментов
для привлечения инвестиций в сферу не-
движимости. Данная работа активно про-
должается, появляются все новые и но-
вые  законопроекты в этой сфере.

Так, например, в настоящее время
подготовлена поправка в Закон об ипо-
теке, касающаяся изменения условий и
оплаты страхования ответственности за-
емщика при оформлении кредита на при-
обретение жилья. В результате, как счи-
тают авторы законопроекта, оформить
ипотечный кредит станет проще и дешев-
ле.

В настоящее время страховые компа-
нии при определении страховой суммы
исходят из стоимости закладываемой не-
движимости и суммы кредита, кроме того,
выплата страховой премии происходит
единовременно. Все это существенно ог-
раничивает возможности потенциальных
заемщиков, так как их первоначальные
расходы на кредит заметно увеличивают-
ся.

В подготовленном законопроекте, во-
первых, планируется существенное огра-
ничение страховой суммы по договору,
которая не должна превышать 20 процен-
тов стоимости заложенного имущества. И,
во-вторых, предлагается, чтобы страхо-
вая премия, уплачиваемая по договору
страхования, взималась с клиента не еди-
новременно, а ежегодно равными доля-
ми в течение срока действия договора
страхования.

Постановлением Воронежской облас-
тной Думы была принята областная целе-
вая программа «Развитие системы жи-
лищного ипотечного кредитования насе-
ления Воронежской области на 2005-
2010 годы». В Программе определены ос-
новные направления такой политики.

Право собственности на жилье, а так-
же рынок жилья стали неотъемлемой ча-
стью отношений в данной сфере. Однако
созданный в первые годы реформ рынок
жилья в нашей области оказался не обес-
печен необходимыми кредитно-финансо-
выми механизмами, которые могли бы
восполнить сокращение бюджетных ас-
сигнований в строительство жилья. По-
этому жилищная проблема по-прежнему
остается крайне острой и требующей при-
нятия срочных мер для ее решения, и в
этой связи приоритетным должно стать
развитие жилищного ипотечного креди-
тования в Воронежской области.

Данной Программой закреплена так-
же сумма денежных средств, необходи-
мых для пополнения уставного капитала
созданного на территории Воронежской
области ОАО «Агентство жилищного ипо-
течного кредитования Воронежской об-
ласти», а также гарантии Воронежской
области по обязательствам ОАО «Агент-
ство жилищного ипотечного кредитова-
ния Воронежской области» перед Феде-
ральным агентством (в случае недоста-
точности собственного капитала для вы-
полнения обязательств перед федераль-
ным агентством), а также контроль орга-
нов государственной власти (администра-
ции Воронежской области) за данным
агентством – не менее 51 процента ве-
личины уставного капитала агентства.
ОАО «Агентство жилищного ипотечного
кредитования Воронежской области»
предполагает привлечение инвестиций
посредством размещения облигаций.

Немалый вклад в развитие ипотечно-
го кредитования вносится также органа-
ми, осуществляющими регистрацию прав
на объекты недвижимого имущества, в
частности Главным управлением Феде-
ральной регистрационной службы по Во-
ронежской области. Учитывая, что вопрос
обеспечения граждан доступным жильем
является одной из актуальных задач го-
сударства на современном этапе и реше-
ние поставленной задачи должно проис-
ходить в первую очередь за счет разви-
тия системы ипотечного жилищного кре-
дитования, организован строгий контроль
за данным направлением деятельности.
Государственная регистрация ипотеки
осуществляется в максимально сокра-
щенные сроки. Необходимо отметить так-
же, что принимаются меры для обеспече-
ния упрощения и ускорения процедуры
государственной регистрации прав на
квартиры, приобретенные за счет креди-
та банка.

Надежда ШИНЕЛЕВА,
заместитель начальника организа-

ционно-контрольного отдела ГУ
Федеральной регистрационной

службы по Воронежской области.

ЖИЛЬЕ

Куратором разрабатываемой Программы
стал директор по производству ОАО «Павлов-
скгранит» О.В.Русаков. «Сегодня на предприя-
тии работает  2900 человек, - рассказывает
Олег Владимирович. - Не секрет, что условия
труда горняков крайне тяжелые. В этой связи
мы стараемся постоянно делать все от себя
зависящее для улучшения условий труда и от-
дыха своих сотрудников. Однако, чтобы платить
налоги, заработную плату, чтобы развиваться,
первостепенное внимание мы были вынужде-
ны   уделять вопросам технического перевоо-
ружения. В прошлом году, в частности, с этой
целью была произведена серьезная модерни-
зация оборудования. В этом году своей глав-
ной целью мы видим улучшение социальных
условий на предприятии. Программа социаль-
ного развития включает в себя полную рекон-
струкцию раздевалок и душевых, создание
благоприятной обстановки на рабочем месте,
борьбу с запыленностью, улучшения теплово-
го режима, бытовых условий, уменьшение шу-
мового фона. По предварительным расчетам,

решение всех этих вопросов обойдется в сум-
му порядка 30 млн.руб. А чтобы новое прослу-
жило как можно дольше, всем нам стоит бе-
режно относиться к своему предприятию».

Запыленность в цехах дробильно-сортиро-
вочного завода, особенно в зимний период,
была неотъемлемой частью производства ОАО
«Павловскгранит». Сейчас  к решению этой
проблемы на предприятии подошли вплотную.
С целью внедрения принципиально новых спо-
собов очистки запыленного воздуха заключен
договор с ведущим проектным институтом ОАО
«Гипронеруд», предусматривающий внедрение
установки со встречно-закручивающимися по-
токами - ВЗП. В этой связи планируется про-
извести реконструкцию всех аспирационных
систем ДСЗ. Для этого запланировано 2,6
млн.руб., из них 1,1 млн.руб. - на проектные
работы, 1,5 млн.руб. - на приобретение новой
установки по очистке запыленного воздуха.
При положительных результатах эти установ-
ки будут приобретены и смонтированы во всех
цехах ДСЗ.

Разрабатывается и новая схема отопления
в помещениях. Теперь тепло будет поступать
напрямую из котельной. Это очень сложная,
трудоемкая и длительная процедура, которая
в случае своей реализации займет в общей
сложности около двух лет.

Для создания наиболее удобных условий
труда работников железнодорожного предпри-
ятия  в этом году планируется ввод в эксплуа-
тацию новых бытовых помещений. Кроме это-
го, на территории Общества будет построена
постирочная мастерская,  в которой будут про-
изводиться стирка и ремонт рабочей одежды
горняков.

Из-за воздействия постоянного производ-
ственного шума, пыли и работы на  открытом
воздухе профессиональными заболеваниями
горняков являются вибрационная болезнь, ту-
гоухость (ослабление слуха), хронические забо-
левания легких. В этой связи одним из главных
направлений социальной политики на ближай-
шее время  должны стать перепланировка и
капитальный ремонт лечебницы и медицинских

пунктов ОАО «Павловскгранит», а также осна-
щение их современным оборудованием. Речь
идет, в частности, о спелеокамере, или сильви-
нитовой пещере, основными функциями кото-
рой являются профилактика простудных забо-
леваний, органов дыхания, аллергических ре-
акций, очистка легких, профпатологий, восста-
новление кардиореспираторной, иммунной и
нервной систем, психоэмоциональная разгруз-
ка. Кроме этого планируется приобретение тер-
мотерапевтического массажёра, или, проще,
кровати-массажёра.  Он используется при за-
болеваниях и повреждениях опорно-двигатель-
ного аппарата, нервной и сердечно-сосудистой
систем. Для горняков,  постоянно подвергаю-
щихся вредному воздействию концентрирован-
ной пыли, крайне необходимы различные ульт-
развуковые и паровые ингаляторы. Учитывая,
что значительная часть сотрудников предприя-
тия весь свой рабочий день находится на откры-
том воздухе, в том числе и в холодное время
года, администрация ОАО «Павловскгранит»
наметила оснащение своей лечебницы аппара-
том «Биоптрон ПРО». Его действие основано на
лечении поляризованным светом. Использует-
ся «Биоптрон ПРО» для лечения ОРВИ, гриппа и
обладает мощным иммуностимулирующим дей-
ствием.

Предполагается, что  в рамках реконструк-
ции будут заменены на более современные
модели и те аппараты, которые уже давно ис-
пользуются в лечебнице ОАО «Павловскгра-
нит» для поддержания здоровья работников
предприятия. Это оборудование для физиоте-
рапевтического кабинета и лаборатории.

- Разумеется, мы понимаем, что приобрес-
ти сразу все, чего бы нам хотелось, невозмож-
но, потому как оборудование очень дорого-
стоящее. Достаточно сказать, что одна спелео-
камера стоит около 800000 руб., - выражает
свое мнение заведующая лечебницей ОАО
«Павловскгранит» А.М.Мурзова. - Но даже если
эта работа будет производиться поэтапно, здо-
ровье горняков значительно улучшится. Пол-
ная же реализация намеченных планов решит
проблему профилактики и лечения всего спек-
тра профессиональных заболеваний.

К этому остается добавить, что, когда на
предприятии работают здоровые, сильные и
оптимистично настроенные люди, это всегда
благоприятно отражается на обстановке в кол-
лективе.  И - в конечном счете - на производ-
ственных показателях.

Полина ЛИСИЦЫНА.

В юбилейный год
в добром здравии
В этом году одно из крупнейших предприятий в Европе по
добыче и производству гранитного щебня  ОАО «Павловск-
гранит» отмечает свое 30-летие. Разумеется, к этой дате
приурочен целый комплекс мероприятий, призванных сде-
лать юбилей незабываемым как для бывших и настоящих
горняков, так и для всех павловчан и гостей города. Тем не
менее, по решению руководства ОАО «Павловскгранит»,
нынешний юбилейный год для самого предприятия должен
пройти под эгидой социальной направленности. С этой це-
лью, по инициативе генерального директора С.П.Поймано-
ва, на предприятии начата работа над специальной Про-
граммой социального развития. Главная её цель - значи-
тельное улучшение условий труда и отдыха трудящихся.
Данная работа будет проводиться совместно с профсоюз-
ным комитетом предприятия.

Кабельщики-спайщики се-
годня - это специалисты высокой
квалификации. В век современ-
ных технологий от мастерства
этих людей зависят и качество
связи, и оперативное устране-
ние возможных неполадок. По-
этому конкурс – хороший повод
для того, чтобы обменяться опы-
том, повысить профессиональ-
ный уровень. Кроме того, был и
материальный стимул: лауреа-
тов ждали солидные денежные
призы – от 20 до 60 тысяч руб-
лей.

Как отметил исполнитель-
ный директор Ассоциации «Цен-
тросвязь» Вячеслав Гулимов:
«Здесь собрались лучшие из
лучших. Учитывая сильный со-
став участников, победителей
определяло компетентное
жюри, но главное, что на кон-
курсе не было побежденных. А

Конкурс
объединил
В Воронеже прошел Второй межрегиональный смотр-кон-
курс кабельщиков-спайщиков волоконно-оптических кабе-
лей, организованный  Ассоциацией «Центросвязь». Сорев-
новались филиалы ОАО «ЦентрТелеком» из Центрального
Черноземья, а также Верхневолжский, Владимирский, Ка-
лужский, Московский, Рязанский, Смоленский, Тверской,
Тульский и  команды ОАО «Связьстрой-1» и ЗАО «Юго-Восток
ТрансТелеком».

борьба за призовые места раз-
вернулась нешуточная – сразу
оказалось несколько кандида-
тов на победу». В итоге первое
место заняла команда Калуж-
ского филиала ОАО «ЦентрТеле-
ком». Вторыми стали липчане, а
третье место досталось Воро-
нежскому филиалу ОАО «Центр-
Телеком».  В сборке муфты для
соединения оптического кабеля
также лидировали представите-
ли Калуги, второе и третье мес-
та заняли соответственно Мос-
ква и Воронеж.

Несмотря на то, что в таком
представительном составе в на-
шем городе конкурс проходил
впервые, он надолго останется
в памяти его участников как
объединяющая сила всех ка-
бельщиков-спайщиков Цент-
рального федерального округа.

Сергей КРОЙЧИК.
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Во всей красе
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Продолжателями мордасовской песенной традиции оказа-
лись все участники фестиваля. У сестры-хозяйки Ольги Руда-
ковой из Лискинского района точь-в-точь как у Мордасовой
песенная интонация, такие же искренность и задушевность.

- Лет десять, как выхожу с песнями на самодеятельную
сцену, - говорит Ольга Рудакова. – А началось все еще с
детства, когда впервые по радио услышала голос Марии
Николаевны и просто «заболела» ее песнями. С тех пор они
всегда со мной.

У ансамбля «Сельские зори» из Малой Грибановки и его
руководителя Заслуженного работника культуры РФ Алексея
Ванюкова поистине всероссийская известность.  Коллектив
этот четырежды принимал участие в телевизионной програм-
ме «Играй, гармонь любимая!». Нет-нет, а Анастасия Заволо-
кина да и включит в очередную программу какую-нибудь из
песен Алексея Ванюкова, ведь лиризм их очень высоко це-
нил сам Геннадий Заволокин.

- Твои песни публиковались? – спрашиваю Алексея.
- Да, было дело, газета «Сельская жизнь» как-то процити-

ровала, - отвечает Ванюков. – А так, чтобы в книжке или сбор-
ник издать – такого не было.

А жаль. Песни Ванюкова, издай их в сборнике, влёт бы
разошлись среди тех же народных коллективов и солистов.

Мордасовский фестиваль засвидетельствовал и то, что
тяга к хоровому пению и его культура только растут. Это про-
демонстрировали народные хоры из Острогожска, Павлов-
ска, Нижнедевицка, Терновки, Коротояка, Ольховатки. Потря-
сающую напевность и игровое начало показали ансамбли
«Донские зори» из Коротояка, «Аннушка» из Анны, «Любавуш-
ка» из Новохоперска, «Былина» из Хохольского, «Раздолье» из
Богучара. Кстати, «Раздолье» впервые я услышал на казачь-
ем фестивале в Подгоренском. Удивило глубинное проник-
новение в исконно народную песню.

- Мы много выступаем, - говорит солист «Раздолья» Сер-
гей Бочарников. – Совсем недавно побывали с концертами
в Калаче и Кантемировке. Нас очень хорошо принимали.

Каждый выход на сцену гармониста и частушечника Ми-
хаила Маркушева из Коротояка тоже всегда сопровождает-
ся громом аплодисментов. Та манера простоватого мужика
– что твой дед Щукарь, - который и хитроват, и насмешлив, но
не злоблив, вызывает у зрителей и смех, и аплодисменты.

Ну, и, конечно, выход на сцену давней подруги Марии Мор-
дасовой, а теперь и старейшей народной певицы, Анастасии
Ивониной, стал кульминацией фестиваля. Когда-то Мария Ни-
колаевна была просто заворожена музыкальными способно-

стями Ивониной, ее голосом. «Приезжала она ко мне домой, в
Воробьевский район, - вспоминает Анастасия Ивановна, - чуть
ли не силком в хор тащила. А я отказалась – надо было детей
на ноги ставить. Может быть, и зря не пошла вслед за Морда-
совой, но благодарна судьбе, что самая народная из народ-
ных певиц заметила меня».

И как привет и поклон с родины Мордасовой прозвучала
на фестивале знаменитая «Тамбовская канарейка» в испол-
нении Заслуженного работника культуры РФ солистки ансам-
бля «Играй, гармонь тамбовская» Людмилы Павловой. Та са-
мая «Тамбовская канарейка», которую Мария Николаевна да-
вала только на бис!

…Девятый фестиваль имени М.Н.Мордасовой завершился.
Названы имена лауреатов и дипломантов. Но, думается, здесь
стали победителями все. А главное – победила народная пес-
ня!

Виктор СИЛИН.
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ОНО ОПХ ВНИИСС
Россельхозакадемии

Телефоны: (47340) 2-11-70 – факс,
2-11-50, 2-10-40.

СЕМЕНА
реализует

Элиты и 1-й репродукции:
ячмень «Тюрингия»,
горох «Рамбел» и «Эйфель»,
овес «Скакун»,
яровая пшеница «Прохоровка».

Цены – договорные,
возможен бартер.

Товар
сертифи-
цирован.

ЗАО «ВОРОНЕЖСКИЕ СЕМЕНА»

Тел. 55-16-26.
        Факс 77-40-89.

поставляет

ГИБРИДЫ
ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННЫХ

СЕМЯН
ПОДСОЛНЕЧНИКА
из Венгрии. Сертифицировано.

СЕМЕНА ЯЧМЕНЯ
               «Скарлетт»

(2-я репродукция) – 200 т,

СЕМЕНА ГОРОХА
«Таловец-70» (элита) – 300 т.

ЗАО «ЗЕМЛЯНСКОЕ»
(Семилукский р-н) продает

Тел.: (472) 31-3-49, 31-1-45.

Продукция
сертифицирована.

Цены
договорные.

ООО «РАЗНООПТОРГ»

г. Воронеж, ул. Димитрова, 120.
Тел.: (4732) 21-82-84, 21-78-99, 47-53-42.

Запорная арматура, сварочное оборудование.
Низковольтная, светотехническая, кабельная продукция.
Спецодежда, спецобувь, средства индивидуальной защиты.
Хозтовары, сантехника, смесители, сухие смеси.
Постельные принадлежности, лакокрасочная продукция.
Строительные, кровельные материалы,гипсокартон.
Инструмент «MASTERMAX», бытовая химия, счетчики тепла.

Сертифицировано.

НИЗКИЕ
ЦЕНЫ!

РАДИАТОРЫ ЧУГУННЫЕ
        ЛЮКИ КАНАЛИЗАЦИОННЫЕ

Насосы:

Электродвигатели
Вентиляторы
Запорная арматура
Провод к насосам ЭЦВ

г. Воронеж,
ул. Меркулова, 7.
Тел.: (4732)
49-81-46, 49-53-09.
Тел./факс (4732) 39-46-59.
E-mail: Kaskad@vmail.ru
http://www.kaskadnasos.ru

ООО фирма
«Каскад»

промышленные,
бытовые,
Grundfos.
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ОРГАНИЗАЦИЯ ЗАКУПАЕТ

Телефон в Воронеже
46-64-37 с 9.00 до 18.00.

МЯСО ПОТУШНОЕ -
ГОВЯДИНА, СВИНИНА.

ПЛАТИМ ЗА РЕАЛЬНО
ПОЛУЧЕННОЕ ТЕПЛО

ЗАО «Асвега-В». Тел. 940-910.

ТЕПЛОСЧЕТЧИКИ
СЧЕТЧИКИ ЖИДКОСТИ

комплектация,
проектирование,

поверка средств измерения,
монтаж, наладка, гарантийное

и сервисное обслуживание

ЦЕНЫ
от производителя

Сертифицировано.

Адрес: г.Воронеж, пр.Революции, 29а. Тел.: 51-97-88.
E-mail:inform@ise.ru             Internet: www.ise.ru

Св-во о Гос. аккредитации серии
В №003308 Лиц. серии А №161017 выдана

ФС по надзору в сфере образования и науки.

МОСКОВСКИЙ ИНСТИТУТ СОВРЕМЕННОЙ ЭКОНОМИКИ
ПРОВОДИТ КРУГЛОГОДИЧНЫЙ НАБОР СТУДЕНТОВ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

бухгалтерский учет, анализ и аудит;
экономика и управление
психология  Зачисление по результатам собеседования.

Формы обучения: заочная, дистанционная, индивидуальная.
Диплом государственного образца.

Сертифицировано.

ВНИМАНИЕ!

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ

Наш адрес: 394000, г. Воронеж, ул. К.Маркса, 43 (Каменный мост). Тел.: (4732) 52-24-81, 52-24-88, 22-65-52.

ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ
КУРСЫ

Срок обучения – 3 месяца.
Формирование групп

круглогодичное.

для поступающих в 2006 году на специальности:
«ЮРИСПРУДЕНЦИЯ», квалификация – юрист
«ФИНАНСЫ И КРЕДИТ», квалификация – менеджер
«СЕРВИС АВТОТРАНСПОРТА», квалификация – инженер

ИНСТИТУТ ЭКОНОМИКИ И ПРАВА ПРОВОДИТ
Дневная, вечерняя и заочная формы обучения.

Лиц. МО РФ Серия А № 001734 от 26.02.04г.
Аккредитация МО РФ Серия А № 001443 от 26.02.04г.

25 февраля в 11.00

(4732) 78-58-78

Собственники земельных долей общей долевой собственности
в границах бывшего колхоза «Андреевский» Подгоренского

района Воронежской области извещают о проведении собрания
участников общей долевой собственности,

которое состоится в 10 часов 17 марта 2006 года в здании Дома культуры
с.Андреевка.

Повестка дня:
1. Определение местоположения частей земельного массива, в границах

которых в первоочередном порядке выделяются земельные участки в счет
доли в праве общей долевой собственности.

2. Разное.

Представитель собственников Райкова Е.Н. Тел. (294) 59-1-18.

Собственники земельных долей общей долевой собственности
в границах бывшего колхоза «Лыковский» Подгоренского района

Воронежской области извещают о проведении собрания
участников общей долевой собственности,

которое состоится в 10 часов 21 марта 2006 года в здании клуба
 с. Лыково.

Повестка дня:
1. Определение местоположения частей земельного участка, в границах

которых в первоочередном порядке выделяются земельные участки в счет
доли в праве общей долевой собственности.

2. Разное.

Представитель собственников Райкова Л.В. Тел. (294) 54-1-47.

ООО «КРТ-Острогожск», в порядке реализации предметов залога, извещает о проведении публичных
(открытых) торгов по продаже следующей сельхозтехники и оборудования:

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОДАЖЕ
С ПУБЛИЧНЫХ ТОРГОВ СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ И ОБОРУДОВАНИЯ

Единица техники (лот) Начальная цена, руб.

комбайн для уборки зеленого горошка VNBC, 1990 г.в. 76.932,72

комбайн для уборки зеленого горошка VNBC, 1993 г.в. 76.932,72

комбайн для уборки зеленого горошка VNBC, 1994 г.в. 76.932,72

комбайн для уборки зеленого горошка VNBC, 1995 г.в. 76.932,72

жатка валковая самоходная RA, 1985 г.в. 78.072,46

жатка валковая самоходная RA, 1986 г.в. 78.072,46

закаточная машина Б4 КЗК 80, 1993 г.в. 87.862,81

термоусадочная машина, 1994 г.в. 17.261,39

Торги состоятся 27 февраля 2006г. в 11 часов 00 минут в здании
заводоуправления ООО «КРТ-Острогожск» по адресу: Воронежская обл.,
г. Острогожск, ул. Карла Маркса, 51. Торги проводятся по принципу англий-
ского аукциона (повышение цены). Лоты продаются отдельно.

К участию в торгах допускаются юридические и физические лица, сво-
евременно (до 22 февраля 2006 года), подавшие заявки и другие необхо-
димые документы и внесшие задаток для участия в торгах. К заявке прила-
гаются: копия платежного документа, подтверждающего внесение задат-
ка, нотариально заверенные копии учредительных документов и свиде-
тельства о постановке на налоговый учет, письменное решение соответ-
ствующего органа управления претендента, разрешающее приобретение
имущества, если это требуется в соответствии с учредительными докумен-
тами, копия документа о назначении руководителя, баланс за последний
отчетный период, оригинал выписки из ЕГРЮЛ, выданной не ранее 1 фев-

раля 2006 года. Заявки принимаются только с полным комплектом ука-
занных документов. Победителем торгов признается участник, предло-
живший наиболее высокую цену по каждому отдельному лоту. В день
проведения торгов победители и продавец подписывают протокол об
итогах торгов, имеющий силу договора.

Для участия в торгах претендент должен внести задаток в размере
300.000 (трехсот тысяч) рублей на расчетный счет ООО «КРТ-Острогожск»,
предварительно заключив с последним договор задатка.

Предварительное ознакомление с условиями торгов и характеристи-
ками объектов торгов, прием заявок на участие в торгах осуществляется
ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 11 до 13 часов, по
адресу проведения торгов: Воронежская обл., г. Острогожск, ул. Карла
Маркса, 51, здание заводоуправления ООО «КРТ-Острогожск», до 13 часов
22 февраля 2006 года.

ПРОДАЕТСЯ
ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ

БАЗА
площадью 10189 кв. м.,

состоящая из трех
объектов недвижимости
(2 здания и земельный

участок), расположенная
по адресу: Белгородская
область, г. Алексеевка,
ул. Молодежная, д. 7а.
Информация по адресу:

г. Белгород, ул.
Везельская, д. 156.

Телефоны:
(4722) 36-77-11, 36-77-50.

Собственники земельных долей
сообщают о выделении

земельного участка
за № 286 площадью 2 га пашни из общедолевой

собственности в счет земельных долей, расположенных на
землях СХА (колхоз) «Тихий Дон» Богучарского района

Воронежской области для организации КФХ.

10 февраля 2006г. в 10.00 в клубе состоится
ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ

СОБСТВЕННИКОВ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
СОВХОЗА «МАЙСКИЙ» ПАНИНСКОГО РАЙОНА

об утверждении списков собственников земельных долей.

Война балетов
ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Воронежским балетоманам
имя «Имперского русского бале-
та» известно уже десяток лет.
Впервые коллектив приехал вме-
сте с народной артисткой СССР
Майей Плисецкой, и произошло
это благодаря художественному
руководителю труппы, Заслужен-
ному деятелю искусств России
Гедиминасу Таранде. Плисецкая,
напомним, была тогда Почётным
президентом «Имперского рус-
ского балета» и отзывалась о его
основателе только в превосход-
ной степени и с неизменной теп-

Опубликованный 27 января на страницах «Коммуны» мате-
риал, посвящённый скандальной ситуации вокруг балета
«Распутин», показ которого в феврале на сцене Воронежско-
го театра оперы и балета был обещан воронежцам, не остал-
ся незамеченным. На случившейся после публикации пресс-
конференции в гостинице «Брно» организаторы гастролей
упоминали нашу публикацию немногим реже, чем имя кол-
лектива, выступление которого в Воронеже в данный мо-
мент находится под вопросом.

лотой. Именно с именем Таран-
ды для большинства воронежцев
и ассоциируется имя этого кол-
лектива. Мало кому было дело до
того, что равноправными соуч-
редителями некоммерческого
фонда «Имперский русский ба-
лет» в 1995 году стали в своё
время два человека: вторым был
директор коллектива Николай
Анохин.

Через десять лет между быв-
шими союзниками и друзьями
Майей Плисецкой и Гедиминасом
Тарандой возник конфликт, выз-

ванный коммерческим исполь-
зованием имени великой бале-
рины без согласования с нею.
Плисецкая попросила снять с
афиш своё имя в качестве Почёт-
ного президента «Имперского
русского балета» и больше никог-
да не упоминать её имени рядом
с именем своего бывшего спод-
вижника. Тогда-то и организовал
Анохин собственный коллектив
– под тем же названием, только
с добавлением слова «новый».

Почему-то слово это на воро-
нежских афишах анохинского
коллектива вынесено за кавыч-
ки. Роберт Крайнович, замести-
тель директора Воронежского
театра оперы и балета, на сцене
которого предполагалось пока-
зать спектакль, утверждает, что
копировал московскую рекламу:
«Единственное, что убрал, - име-
на артистов и директора: счи-
таю, что последнее публике не
интересно». Однако в новом кол-
лективе Николай Анохин выпол-
няет, помимо директорских, и

функции художественного руко-
водителя: почему же он не афи-
ширует этот аспект своей дея-
тельности? Нет ли здесь, пусть и
подсознательного, расчёта на то,
что многие театралы попросту не
знают о вышеописанном конф-
ликте  и, увидев афишу, пойдут
на спектакль в уверенности, что
к его созданию причастна уже
полюбившаяся по прежним гас-
тролям в Воронеже труппа? Кста-
ти, год назад во время гастролей
труппы Анохина в Уфе на афи-
шах слово «новый» в названии
коллектива и вовсе почему-то
отсутствовало, о чём сообщала
тамошняя пресса.

Ситуация возникла неодноз-
начная, и это ещё мягко говоря.
И Анохин, и Таранда имеют рав-
ные права на логотип труппы. «Я
руковожу Фондом, у меня право
подписи, печать. Могу сделать
пять «имперских балетов», и это
будет законно», - убеждён осно-
ватель нового «Имперского рус-
ского балета». После конфликта

с Плисецкой, рассказывает Ано-
хин, две труппы поделили между
собой имевшийся репертуар. У
Таранды в репертуаре остались
классические балеты, я же взял
себе новые постановки. Не-
сколько бывших участников кол-
лектива Таранды перешли к Ано-
хину.Вопрос можно было решить
цивилизованно, в чем убежда-
ешься хотя бы потому, что оба
коллектива приняли участие в
фестивале «Ballet Mikkeli», кото-
рый проходил в Финляндии – это
и зрителей не смутило, и руково-
дителей трупп не спровоцирова-
ло на резкие заявления.

- Я очень люблю балет Таран-
ды, - заявляет Крайнович. – Но
появился ещё один коллектив, и
печалиться этому не нужно...

Под этими словами охотно
подписался бы и пишущий эти
строки. Если бы, например, тот
же Анохин, создавая свой про-
ект, предпочёл дистанцировать-
ся от прошлого, сделав более
ощутимой разницу между назва-
ниями двух коллективов. Ощуще-
ние собственной правоты в дан-
ном случае явно не пошло его
начинанию на пользу: зрители
теперь неизбежно оказывают-
ся вынуждены сравнивать два
коллектива, а показу спектакля

сопутствуют неуместные сканда-
лы. Обсуждение художественных
достоинств «Распутина» и прочих
сценических проектов коллекти-
ва отходит, увы, на второй план.

И Анохин, и Крайнович, впро-
чем, настаивают на том, что про-
тестовать Таранда начал только
узнав о предстоящем выступле-
нии его конкурентов в Вороне-
же. Анохин считает, что причи-
ной тому – ревность к зрителю: и
Таранда, и его бывший директор
Анохин – воронежцы, именно в
нашем городе они учились танцу,
именно здесь впервые вышли
на сцену. Да и среди танцующих
в обоих коллективах есть наши
земляки.

Продажа билетов на спек-
такль «Распутин» на днях была
приостановлена – так сказать,
до выяснения обстоятельств.
«Скандала никто не хочет, - зая-
вил Роберт Крайнович, - ни я, ни
директор театра, ни начальник
управления культуры Иван Об-
разцов. Хотел я перенести показ
в другой зал, но в этом случае
среди зрителей возникнет неиз-
бежная путаница».

Хотя, казалось бы, куда уж
запутанней!

Виталий ЧЕРНИКОВ.

Казалось, вся техническая документация для
прохождения лицензирования «Факела» в
ПФЛ готова, оставались какие-то шерохова-
тости, по мнению генерального директора

ФК Анатолия Дмитриева, не способные изменить поло-
жительное решение высокой футбольной инстанции.
Однако только казалось – лицензирование откладыва-
ется до 8 февраля, грубо говоря, на последний офици-
альный день прохождения данной процедуры.

По информации, поступившей из «Факела», главным
камнем преткновения стало не просто заявление, а
категоричное требование бывшего главного тренера
Александра Ирхина рассчитаться с ним по долгам. Во-
ронежским болельщикам, естественно, такая настой-
чивость недавнего рулевого нашей команды, не очень
понравится: все-таки «Факел» - категория вечная, а его
наставники – фигуры приходящие и уходящие. Но ниче-
го не поделаешь – закон есть закон. И ведомство Нико-
лая Толстых (кстати, неделю назад президент РФЛ отме-
тил 50-летний свой юбилей) тщательно следит за соблю-
дением законности, особенно, что касается финансо-
вых вопросов. Пока с Ирхиным не рассчитаемся, реги-
стрировать новичков нам не позволят и вообще ничего
хорошего в дальнейшем не произойдет.

Тем моментом футболисты «Факела» продолжают
готовиться к сезону на теплом турецком берегу, чередуя
тренировки на скоростную выносливость с контрольны-
ми матчами. Вторым спарринг-партнером наших зем-
ляков стал серебряный призер казахстанского чемпио-
ната – «Тобол». Итог – 1:0 в пользу дружины Валерия
Нененко. Гол под занавес встречи провел Дмитрий Кос-
модемьянский (следует подчеркнуть, что это первая
победа «Факела» нового образца, формально не имею-
щая никакого значения, но в реальности очень необхо-
димая для коллективной оптимизации в ходе рабочего
процесса).

Сегодня экзаменовать наших земляков будет нови-
чок первого дивизиона – «Содовик» из Стерлитамака.

Юрий СЕРГЕЕВ.

Лицензии
пока не видноМороз не страшен...

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Генеральный директор НИИ свя-
зи Василий Борисов так и вообще
организовал «семейный подряд»:
сын бежал «десятку», внук – «треш-
ку». VIP-персоны с полным правом
могли демонстрировать верность
олимпийскому принципу: главное –
не победа, а участие. Но среди тех,
кто решил бороться за пьедестал,
борьба шла нешуточная.

Победителями, соответственно,
среди мужчин и женщин на «десят-

ке» и юношей и девушек на 3-кило-
метровой дистанции стали Сергей
Гришин (москвич, специально за-
державшийся в Воронеже после
чемпионата Центрального феде-
рального округа и заработавший-
таки приз - телевизор), Светлана Зу-
бенко (мастер спорта международ-
ного класса, лучшая воронежская
лыжница), Сергей Корчагин
(ДЮСШ-26) и Мария Ефремова
(СДЮШОР-12).

Впрочем, учитывая, что награж-
дали сразу по десятке лидеров в
каждой из возрастных групп, а так-

же самые большие семьи, самых
юных и самых возрастных участни-
ков, в этот день раздали не меньше
60 комплектов призов. А каждый
участник гонки, разумеется, получил
на память номер, под которым выс-
тупал, спортивную шапочку с эмбле-
мой «Лыжни России» и свидетель-
ство о прохождении дистанции

Тройки лучших в каждой из но-
минаций смогут принять участие в
финальной «Лыжне» - 12 февраля
в подмосковной Яхроме, где бе-
жать придется 10 километров. В
рамках «Гран-при» «Лыжни России-

2006» будет дан старт и на мара-
фонской дистанции 50 километров,
который пойдет в зачет «Суперкуб-
ка России по лыжным марафонам».
Павел Брязгунов, который за все
годы участия в «Лыжне» ни разу не
воспользовался правом VIP-персо-
ны на «халявную» дистанцию, да и
на десятку ни разу не польстился –
только марафон! – в этом году в фи-
нале участвовать не будет. Но при-
чина уважительная – командиров-
ка на Олимпийские игры в Турин!

Юлия САВЕЛЬЕВА.

n Самых юных участников – 7-летних Алексея Тарабрина,
Даниила Грязнова, Михаила Животягина, Анну Жильчук
наградили с особым удовольствием. А вдруг это будущее
воронежского спорта!

n Воспитанник воронежской
ДЮСШ-26 Сергей Корчагин: победа
на «трешке» в кармане!

n 20-я гвардейская армия не только
приняла участие в гонке, но и захва-
тила с собой полевую кухню и угоща-
ла кашей всех желающих.
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